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A Masseube, sur la 

propriété familiale, 

Patrice Cassou produit 

et commercialise du 

CBD. Une démarche 

peu courante dans le 

Gers. 

L
a bonne humeur est la carte de visite de 
Patrice Cassou. Une philosophie de vie à 
laquelle le quadragénaire ne déroge pas. 
Même si le quotidien de cet agriculteur n’est 

pas toujours pavé de roses blanches.
En 2000, Patrice s’installe sur la propriété que sa 
famille se transmet depuis plusieurs générations. 
« C’est là que je suis né, témoigne-t-il, et honnête-
ment je n’ai jamais imaginé faire autre chose que 
prendre la suite de mes parents. »
Ce qui explique son 
passage par le lycée 
Saint-Christophe où il a 
décroché un BTA avant 
de poursuivre à Cas-
telnaudary par un BTS 
pour s’aguerrir en ges-
tion et agronomie.
Lorsqu’il s’installe, les soixante hectares du do-
maine consacre une longue part à la production 
de tabac. Une activité dont son père a fait une 
spécialité. Mais en 2010, la crise rattrape la pro-
duction des Cassou.
« Fonceur », comme il se qualifie, Patrice décide 
alors de mécaniser une activité qui jusqu’alors 
était manuelle. « Ce ne sera pas un succès, ana-
lyse-il avec lucidité. Les charges nous ont vite 
rattrapés et les conditions météorologiques sont 

devenues très négatives. Nous avons subi durant 
trois ans la grêle, les maladies, le vent. » Fatal 
pour des plantes sensibles. Sans parler des prix 
« qui se sont cassés la gueule. »
« Nous travaillions à perte, se souvient Patrice, et 
les assurances-récoltes après trois années consé-
cutives catastrophiques… » La suite est prévi-
sible. Patrice ne supporte plus cette épée de Da-
moclès. En 2020 il décide d’arrêter la production 
de tabac et se diversifie. Avec du maïs semence et 

surtout un bâtiment de 
poules reproductrices 
(poulet label) qu’il avait 
construit dès 2015. Ces 
deux activités vont rapi-
dement devenir son as-
sise financière.

« Le CBD est la molécule du bien-être,
la molécule relaxante du chanvre.
Le cannabis sativa L de la grande famille 
du chanvre »
Pour autant, le jeune Cassou n’a pas abandon-
né « la grande famille du tabac » avec laquelle il 
conserve des relations régulières. En 2021, son 
téléphone sonne : « est-ce que tu serais tenté par 
le CBD ? » « Le CBD ? Je ne savais même pas ce 
que c’était, » s’amuse Patrice.

GERS
16 JUIN 2023  N° 1375 

GERS
16 JUIN 2023  N° 1375 

Je suis un battant, et je 
crois en l’avenir.

Depuis, le producteur massylvain est intaris-
sable. « Pour être simple, le CBD est la molécule 
du bien-être, la molécule relaxante du chanvre. Il 
s’agit du cannabis sativa L de la grande famille du 
chanvre référencée au catalogue européen », pré-
cise Patrice.
Dès 2021, le producteur gersois se lançait dans 
l’aventure et en 2022 faisait certifier son chanvre 
en culture bio. « J’utilise, en effet, la fiente de 
poule comme engrais et pratique une surveil-
lance accrue à l’automne pour anticiper d’éven-
tuelles maladies. »
Cette nouvelle aventure, à croire que Patrice 
l’avait inconsciemment anticipée : « c’est vrai que 
j’avais conservé tout mon matériel pour le tabac. 
Notamment les fours dont je me sers aujourd’hui 
pour faire sécher le chanvre par pied entier. »
Des pieds que Patrice ne se contente pas de faire 
sécher, il produit également de « l’huile sublin-
guale qui apaise, améliore le sommeil, soulage 
des douleurs, articulaires notamment. »
Le Gersois produit 30 ares de chanvre, entière-
ment à la main. Un chanvre semé au mois de mai 
et récolté au début du mois d’octobre. 
Ils ne sont pas plus de sept à produire ce type de 
chanvre dans le département. Ils étaient trois il y 
a deux ans. Patrice, lui, a créé sa marque : Cassou 
Botanic détente. 
« Je vends les fleurs en bureau de tabac, explique-
t-il, mais aussi à un grossiste que j’ai réussi à fidé-
liser. Il est satisfait que je lui apporte un produit 
de qualité, homogène. Une pharmacie fait égale-
ment confiance à mon huile. » 
Le producteur de Masseube travaille à partir 
de d’huile de tournesol bio, en partenariat avec 
l’atelier des huiles de Jégun. « On fait macérer du 
chanvre dans cette huile que l’on filtre ensuite 
avant de la proposer en flacon. » Il est le seul, 
dans le Gers, à proposer ce type d’huile.

« Beaucoup de personnes qui se sont
lancées dans cette production,
sur une trop grande surface
ont rencontré de grandes difficultés. 
Le marché est en construction
et demande de la patience. »

Depuis quelques temps, Patrice travaille « indi-
rectement » avec les laboratoires Mességué. En-
tendez par-là qu’il les a convaincus d’expérimen-
ter l’huile et qu’il ne désespère pas de les fournir 
avec sa propre production à l’avenir.
Mais le producteur de CBD ne veut pas brusquer 
les choses. « Je connais beaucoup de personnes 
qui se sont lancées dans cette production, sur 
un hectare par exemple, et qui se sont cassés la 
figure tout de suite. Le marché est en construc-
tion et demande de la patience. Ma production 
de 2021, il m’a fallu plus de 12 mois pour l’écou-
ler. »
Le Massylvain, riche de son expérience de pro-
ducteur de tabac, d’un savoir-faire familial, a dé-
cidé d’avancer progressivement.
« Je suis un battant et crois en l’avenir, mais la 
situation des agriculteurs n’est pas très enviable 
aujourd’hui. Les critiques autour du monde agri-
cole n’ont jamais été aussi fortes alors que nous 
sommes un des pays les plus tracés au monde. Et 
on se fait cracher à la figure. »
Pour autant, Patrice refuse « de (se) prendre la 
tête  ». Surtout, comme c’est le cas, lorsque son 
ouvrier vient de lui annoncer son départ pour le 
soir même. « Cela aussi est notre quotidien. On a 
beau proposer des emplois sympas, il est de plus 
en plus difficile de mobiliser les jeunes autour de 
nos métiers ».
Patrice le producteur de CBD reste zen ! Bien dé-
cidé à poursuivre un chemin peu commun qu’il 
emprunte avec beaucoup de sérieux et de pro-
fessionnalisme.

Patrice, producteur de cannabis sativa


